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Comisión Presidencial 
para la Paz y el 
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comenzará proceso de 
diálogos en regiones 
El 25 de mayo es el turno de Lebu (provin-
cia de Arauco)y el 1 de junio le corresponde 
a Concepción.
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Federación Nacional de Pobladores y 
Pobladoras propone que se utilice una parte 
del terreno para la edificación de casas.  
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Manufactura, energía y 
pesca impulsan a Biobío: 
PIB regional lidera el país

INFORMACIÓN DEL BANCO CENTRAL DESTACÓ CRECIMIENTO LOCAL DE 5,9% DURANTE 2023 

Otra noticia positiva para Biobío, 
además de las nuevas salvaguardias 
otorgadas para dar continuidad a 

los empleos de Huachipato, es que 
la Región fue la que más creció 
durante 2023, según indicó un 

informe del Banco Central (BC). En 
concreto, el Producto Interno Bruto 
(PIB) de la zona aumentó un 5,9% 

siendo la industria manufacturera, 
energías y pesca las que impulsaron 
el ascenso. A Biobío le siguen Aysén 

con un 3,8%; Coquimbo con 3,5%; y 
Tarapacá con 3,3%. 

A Biobío le siguen Aysén con un 3,8%; Coquimbo con 3,5%; y Tarapacá con 3,3%.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 14-15

EDITORIAL: PIB POSITIVO BIOBÍO BAJO LAS CRISIS DEL ACERO Y PORTUARIA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KARINA VILLARROEL AMBIADO  
Directora Regional Fundación Integra Biobío

En el año de las lecturas para ni-
ñas, niños y adolescentes, recono-
cemos la importancia de la lectura 
como una de las estrategias que pro-
mueve el desarrollo del lenguaje oral 
y escrito.  

La lectura es clave en el aprendiza-
je y desarrollo de niños y niñas, les 
permite expresar ideas, imaginar, vi-
vir emociones y sensaciones, desa-
rrollar el pensamiento crítico, entre 
otras habilidades. El acceso a textos 
variados, aptos a sus características, 
les permite vivir experiencias de 

para que se expresen y así hacerlos 
participes en la toma de decisiones. 
En este punto también toma valor la 
nueva mirada sociológica de la in-
fancia, la cual plantea y aboga por in-
cluir a niñas y niños en todos aque-
llos aspectos en que tengan interés, 
escuchando su voz. Si bien existen re-
comendaciones para aproximar la 
lectura tradicional a niñas, niños y 
adolescentes, tenemos la oportuni-
dad, como sociedad, de abrir espa-
cios y flexibilizar la variedad de tex-
tos que les presentemos. La invita-

ción está en relevar el valor de la 
lectura en la cotidianeidad, en 

nuestra ciudad letrada, en rela-
tos y narraciones que emergen des-

de diversos agentes; en la recupera-
ción de escritos olvidados, como las 
rimas, adivinanzas, poemas y otras 
formas de lenguajear el mundo, para 
que la lectura nos acompañe como 
una actividad natural, placentera.  

Invitamos a los adultos a ser mode-
los lectores en todo lugar y a dar pro-
tagonismo a niños y niñas que juegan 
a leer y que narran su mundo desde 
sus más diversos lenguajes, en los es-
pacios que habitan cotidianamente. 

ción comunicativa social, amable, 
recíproca y acogedora, una relación 
curiosa e imaginativa, que surja des-
de el descubrimiento literario.  

Hoy nos desenvolvemos en ciuda-
des que no están al alcance de niños 
y niñas. Bibliotecas, museos, librerías 
o espacios de manifestación literaria 
no están dispuestos para el acerca-
miento a la diversidad de textos en la 
niñez. Nos encontramos ante el de-
safío de que niñas, niños y adolescen-
tes habiten la ciudad y conozcan, a 
través de sus propias experiencias, 
la diversidad de lenguajes que 
les rodean. Textos literarios y 
no literarios, imágenes, info-
grafías, ilustraciones, son algunas 
alternativas que pueden atraer la lec-
tura y, así sustituir en parte el uso de 
los sobreexplotados dispositivos 
electrónicos.  

Abrir espacios públicos a la niñez, 
es responder al derecho de participa-
ción social, niños y niñas, en tanto 
ciudadanos, sujetos con agencia, tie-
nen derecho a expresarse, asociarse, 
reunirse e informarse. Escuchar a 
los niños y niñas significa, en térmi-
nos concretos, generar instancias 

asombro, diversión, creatividad, re-
presentar y co-construir la identidad 
del mundo que habitan.  

Si bien la lectura se promueve en 
los espacios educativos, comenzan-
do por el jardín infantil, y al interior 
de las familias, estamos en deuda con 
la oportunidad que se debe brindar 
desde los espacios públicos, es decir, 
la propuesta de ambientes estéticos 
que presenten diversos géneros y es-
tilos de manera accesible; espacios e 
instituciones en los que niños, niñas 
y adultos se vinculen en una interac-

Reflexiones en  
torno a la lectura 

RICARDO LEÓN 
Fundación País Digital

Con el avance de la tecnología, 
la industria cultural y el arte se 
han visto en la necesidad de refor-
mular las estrategias de venta y 
distribución de sus contenidos. En 
los últimos años, las películas, li-
bros, música y obras de teatro fue-
ron más consumidas por las perso-
nas desde plataformas digitales. 
Una práctica que se popularizó 
durante la pandemia, acercando el 
arte a quienes no podían salir de 
casa e impulsando el consumo de 
los servicios streaming. 

Recientemente, músicos, 
productores y compositores 
a nivel mundial firmaron una 
carta abierta señalando que algu-
nas plataformas y desarrolladores 
estaban haciendo un mal uso de la 
IA al entrenar modelos que repro-
ducen música sin licencia de dere-
chos de autor, lo que consideraban 
como un sabotaje a la creatividad 
humana. No obstante, en la misi-
va también señalaban que los ar-
tistas consideraban que la IA po-
dría impulsar enormemente la 
creatividad en cuanto al desarro-
llo de experiencias emocionantes 

nerar interés a la comunidad. 
Definitivamente, las tecnologías 

tendrán un efecto en la industria 
creativa. Un escenario que depen-
derá de cómo se usen estas herra-
mientas. Sin embargo, podemos 
decir que así como el conocimien-
to y la creatividad están en cons-
tante evolución, nuestra experien-
cia cultural se transforma con el 
tiempo, a medida que interactua-
mos con nuevas formas de arte, 
medios digitales y expresiones 
creativas.

para los fans, siempre y cuando sea 
usada de forma responsable. 

Con la masificación de la Inteli-
gencia Artificial, estas herramien-
tas también pueden ser de gran 
ayuda para impulsar la industria 
cultural, no solo en Chile, sino a ni-
vel global, ya que a diferencia de 
como muchos creen, la automati-
zación de los procesos no reem-
plazará la creación humana, sino 
que liberará de tiempo a los artis-
tas para que se concentren más en 

su trabajo. Por esta razón, en el 
Día de la Creatividad y la In-
novación reflexionamos so-

bre el papel de la tecnología 
para aportar a la producción artís-
tica y a la economía creativa. 

Si ponemos nuestra atención en 
las herramientas de edición gráfi-
ca y audiovisual, el uso de estas so-
luciones permite crear, corregir y 
perfeccionar obras, así como ace-
lerar los procesos de producción o 
posproducción de algún contenido 
visual, musical, plástico, etc. Lo 
mismo ocurre si pensamos en la 
realidad virtual o aumentada, una 
tendencia que ya se usa en museos 

y teatros para crear experiencias 
inmersivas en exposiciones o pues-
tas de escena. 

Con respecto a la predicción de 
tendencias o adaptación de la pro-
ducción cultural, las herramientas 
de IA pueden ser usadas para ajus-
tar propuestas artísticas a las pre-
ferencias de los usuarios. Una ven-
taja que también puede aprove-
charse para definir estrategias de 
marketing digital, con campañas 
virales en redes sociales, para pro-
mocionar eventos culturales y ge-

IA: ¿Fin de la creatividad 
humana o mayor aliada?

Durante la jornada de ayer, martes 23 
de abril, fue el Día Internacional del Li-
bro. Esta celebración a nivel mundial 
coincide con la fecha de muerte de tres 
autores de la literatura universal: Miguel 
de Cervantes, William Shakespeare y el 
Inca Garcilaso de la Vega. Es por esto, que 
en 1995 la Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura, Unesco, oficializó la conmemo-
ración, estableciendo esta instancia 
como la fiesta al fomento a la lectura y a 
proteger los derechos de autor. 

 
 

Esteban Valenzuela Van Treek 
@tvalenzuelavt 
En este #DíadelLibro les tengo una re-
comendación extraordinaria: “Histo-
rias de Nuestra Tierra” de @fucoa, que 
recoge cuentos, poemas y dibujos mara-
villosos de nuestra ruralidad. Todas y 
todos invitados a leer y conocer parte 
de las historias del campo. 
 
Yasna Lewin Ruiz @yasnalewin 
Para pensar en este día del Libro: “Lo 
peligroso de vivir sin leer es que te obli-
ga a creer en lo que te digan”. 
 
Luis Rendueles @luisrenduelesm 
Los libros me han salvado muchas ve-
ces. Los libros me han hecho muy feliz y 
leer se ha convertido en mi mejor hábi-
to. Borges decía que la lectura es una de 
las formas de la felicidad, y uno no le 
puede imponer a nadie la felicidad. 
#DíaDelLibro 
 
Jorge Corrales @Jorge Corrales 
Hay libros grandes, pequeños, anóni-
mos, con dobles lecturas. Pero este libro 
es especial. Es el único libro que se ha 
escrito con la memoria. Porque su auto-
ra no podía publicarlo, así que lo guar-
dó en el único lugar seguro... sus lecto-
res. Un hilo especial #DiaDelLibro 
 
Marisa Reverte @marisamreverte 
Feliz día del libro a todos los que no re-
nunciamos a los libros en papel. A los 
que subrayamos con lápiz las frases 
más célebres. A los que salimos de la li-
brería oliendo las páginas. A los que 
prestamos libros sin cesar. A los que 
encontramos en la literatura la cura 
del alma. 
 
Raúl Berzosa @Raul_Berzosa 
Hoy es el día mundial del libro, la fecha 
fue elegida por la muerte de Miguel de 
Cervantes y William Shakespeare. Am-
bas figuras quedaron unidas en mi últi-
ma pintura del tríptico “Los Jesuitas y 
las Artes” para el Antinori Center en el 
Jesuit High School de Tampa (Florida, 
EEUU).

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una gran noticia recibió el Biobío tras oficiali-
zarse la última cifra del PIB regional. Esto 
porque la Región fue la que más destacó en 
crecimiento en el país en 2023, al alcanzar un 

5,9% en los doce meses medidos. 
Sin duda, un dato gratificante cuando, durante los pri-

meros meses de 2024, hemos visto como se han produ-
cido crisis en empresas importantes de la zona. 

Hablamos de las dificultades que evidenció lo ocurri-
do con Huachipato, por la crisis del acero, que hace po-
cos días vio luz verde ante el anuncio de aumento de sal-
vaguardias a las barras y bolas de acero para los produc-
tos de este tipo importados desde China, y la paralización 
de Puerto Coronel, que según las cifras por día genera 
pérdidas de 3 millones de dólares. 

Estos dos últimos conflictos es de esperar que no im-
pacten en el PIB de Biobío para este año. 

Sobre las cifras del PIB regional, la Seremi de Econo-
mía local indicó que los resultados positivos para Bio-
bío provienen de la industria manufacturera; Energías, 
Gas y Agua (EGA) y la pesca que han sido los principa-
les impulsores de este importante resultado.  

También resaltan que, a nivel nacional, el Producto Inter-
no Bruto (PIB) ha experimentado un crecimiento del 0,2%, 
con once de las dieciséis regiones del país registrando au-
mentos en su actividad económica durante el último año.  

PIB positivo Biobío bajo  
las crisis del acero y portuaria

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Equidad de Género 
  
Señora Directora: 

Si bien la Equidad de Género y la 
realización de la mujer en todos los 
aspectos de la sociedad es un tema 
que se toma la agenda durante mar-
zo, existen objetivos que son priori-
tarios todo el año, para alcanzar las 
metas establecidas. 

Lo anterior cobra mucha más 
fuerza en el ámbito laboral: según 
una encuesta que hemos realizado, 
la medida que más puede ayudar a 
las empresas a lograr Equidad de Gé-
nero en el corto plazo es la de gene-
rar una cultura inclusiva (34%), se-
guida por liderazgo equitativo (31%). 
Esto no solo pone de manifiesto que 
hay medidas específicas y de prefe-
rencia para las personas, que se pue-
den implementar desde hoy mismo, 
sino que también ayudan a marcar 
la cancha y definir objetivos corto-
placistas que permitan tener avan-
ces tangibles cada cierto tiempo. 

Estas prácticas suelen ser mucho 
más eficaces y medibles que grandes 
y ambiciosas estrategias de Equidad, 
que por lo general logran visibilidad 
una vez al año y tienden a caer en la 
falta de no aterrizar ninguna medida 
en concreto. No obstante, estas es-
trategias macro son también muy 

necesarias para las organizaciones, 
ya que ayudan a establecer una hoja 
de ruta de largo aliento. 

En definitiva, lograr avances cuan-
tificables en Equidad de Género re-
quiere de las dos visiones y por ello, 
la invitación está hecha: comence-
mos hoy mismo a gestar el cambio. 

 
Marisol Aguayo 
Directora de Talent Solutions Right 
Management 
 
Día del Libro 
 
Señora Directora: 

Cada 23 de abril en Chile y a nivel 
mundial se conmemora el Día Inter-
nacional del Libro y el derecho de 
autor, una fecha llena de simbolis-
mo, que nos lleva a reflexionar en 
torno a la importancia de la literatu-
ra y del acto de leer en el desarrollo 
social y cultural de la sociedad. En 
este contexto, es destacable el im-
portante rol que desempeñan las Di-
recciones de Extensión de las institu-
ciones de educación superior (IES), 
para fomentar el hábito de leer en la 
sociedad chilena y en la comunidad 
universitaria en particular. Todo esto 
se torna aún más relevante conside-
rando las últimas cifras que se han 
dado a conocer. Según el análisis de 

la red Un Chile que Lee, un 60% de 
los niños y niñas de 2° básico está 
bajo el nivel de comprensión lectora 
esperado. Los resultados de la medi-
ción hecha en segundo básico mues-
tran que el rezago lector se explicaría 
por una debilidad en el reconoci-
miento de las palabras frecuentes y 
manejo de vocabulario, con un 62% y 
40% respectivamente. 

Por otra parte, un estudio realiza-
do por la OCDE reveló que, en cuan-
to a las competencias lectoras, la pro-
porción de adultos en Chile en nivel 4 
o 5 (capaces de integrar, interpretar y 
sintetizar información de textos lar-
gos o complejos) es de un 1,6%, en 
contraste con el promedio de la orga-
nización, que llega al 10,5%. De he-
cho, más del 50% de los adultos en 
Chile se encuentran por debajo del 
nivel 2, es decir, no poseen la capaci-
dad para aplicar la lectura y com-
prensión de ésta en el desarrollo de 
sus actividades diarias y laborales. 

Es por lo anterior que las univer-
sidades se convierten en agentes 
importantes de generación de co-
nocimiento y la responsabilidad 
que tienen en el mundo actual para 
aportar al desarrollo social es cada 
vez mayor.  
 
Claudia Vera-UBO

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Al respecto, el secretario regional ministerial de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, Javier Sepúlveda, comentó 
que “el destacado desempeño económico de la Región 
del Biobío refleja el potencial y la capacidad de nuestra 
industria para impulsar el crecimiento regional y nacio-
nal. Es un testimonio del arduo trabajo y la dedicación 
de nuestros empresarios, emprendedores, trabajadores 
y las alianzas público-privada”. 

Ahora, si bien es cierto se trata de una gran noticia para 
Biobío, lo que debemos evitar es que situaciones como 
la crisis del acero o la paralización en Coronel impacten 
negativamente en el crecimiento regional.  

Ya se resolvió lo de Huachipato, ahora resta colocar es-
fuerzos en zanjar lo que ocurre en la bahía coronelina. 
Aquí no solo está perdiendo el mundo privado, y así lo 
ha reconocido el Gobierno, sino que toda la Región del 
Biobío. Por ello, se deberían incrementar esfuerzos para 
destrabar el conflicto entre trabajadores portuarios y la 
empresa. 

Aquí no solo está perdiendo el 

mundo privado, y así lo ha 

reconocido el Gobierno, sino que 

toda la Región del Biobío. 

¡



Política
4

COMIENZA EN LA ARAUCANÍASebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Diálogos para el Entendimiento” 
es el nuevo proceso participativo que 
realizará la Comisión Presidencial 
para la Paz y el Entendimiento 
(Cppye) y que comenzará este próxi-
mo 4 de mayo en Temuco, Región de 
La Araucanía. 

Esta nueva etapa de la Comisión se 
compone de dos nuevos formatos 
para la participación ciudadana: 
“Diálogos Interculturales” y los “En-
cuentros Territoriales Autoconvoca-
dos”. El primero requiere inscripción 
previa y permitirá a los asistentes re-
unirse y conversar con los integran-
tes de la Cppye. Mientras que el se-
gundo corresponde a un encuentro 
ciudadano convocado por los mis-
mos, en donde cualquier organiza-
ción de la sociedad civil podrá inscri-
bir y convocar a personas que quie-
ran dialogar en torno a la temática, 
con la posibilidad de invitar a los co-
misionados. 

En relación a los “Diálogos Inter-
culturales”, los que por ahora -de 
acuerdo a información del sitio web 

Comisión Presidencial 
para la Paz y el 
Entendimiento 
comenzará proceso de 
diálogos en regiones 

FOTO: COMISIÓN DE PAZ

El 25 de mayo es el turno de Lebu (provincia de Arauco) y el 1 
de junio le corresponde a Concepción.

de la Cppye- son cuatro, tendrán 
como hito inicial la sesión a realizar-
se en Temuco, para luego continuar, 
correlativamente, en Angol (11 de 
mayo), Lebu (25 de mayo) y Concep-
ción (1 de junio).   

En palabras del secretario ejecuti-
vo de la Comisión, Victor Ramos, esta 
fase es “para que todas las personas 
que quieran dialogar con respeto y 
aportar ideas concretas para sentar 
bases de solución al conflicto en es-
tas regiones, tengan alternativas. Para 
que personas mapuches, no mapu-
che, comunidades, agricultores, gre-
mios productivos, víctimas de la vio-
lencia o la sociedad civil en general 
tengan espacios para debatir, refle-
xionar y proponer iniciativas”. 

 
La nueva fase de la Comisión 

De acuerdo a una de las comisio-
nadas del Biobío, Gloria Callupe, 
este nuevo proceso que está llevan-
do adelante la Comisión Presiden-
cial para la Paz y el Entendimiento es 
inédito. Recordando instancias an-
teriores en pos del mismo objetivo, 
Callupe recalcó que es primera vez 
que este trabajo se amplía territorial-
mente a cuatro regiones y de forma 
abierta y participativa.  

“La Comisión viene trabajando ya 
hace ocho meses en donde hemos 
recibido distintas audiencias con or-
ganismos del sector privado, público, 
comunidades, sector mapuche y no 
mapuche. (…) Y ahora lo que se bus-
ca abrir es un espacio de participa-
ción que sea más amplio en miras de 
poder ya empezar a vislumbrar cier-
tas propuestas que se vengan a pre-
sentar desde los distintos sectores”, 
dijo la comisionada del Biobío. 

Recordemos que el mandato presi-
dencial de la Comisión es que, al final 
de su período de trabajo, a fines de 
2025, se le entregue al Presidente Ga-
briel Boric una serie de propuestas 
que puedan ser implementadas para 
trabajar soluciones al conflicto histó-
rico entre el Estado chileno y el Pue-
blo Mapuche; por supuesto, con los 
tiempos y debates que esto requiera.  

“Es por ello que se abren estas tres 
instancias”, dijo Callupe. Y aunque se 
han mencionado dos, los “Encuen-
tros Territoriales Autoconvocados” 
y los “Diálogos Interculturales”, la co-
misionada Gloria Callupe mencionó 
un tercer mecanismo, el cual refiere 

deben estar entregadas en 
2025 al Presidente de la 
República.

Las propuestas de 
esta instancia

1 de junio es el turno de Concepción.
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FOTO: FLICKR

que percibo, todos los sectores polí-
ticos (…) entienden que este es un 
problema que le va a tocar, si nosotros 
no somos capaces de proponer algo 
como Comisión o llegar a un acuer-
do, al próximo Gobierno cualquiera 
sea el signo político. Y eso es un pro-
blema complejo y no podemos per-
mitir, (…), darse el lujo de hacer que 
fracase esta Comisión porque des-
pués ¿Quién? ¿Quién resuelve el pun-
to? ¿A quién se le cree después?”. 

 
¿Cómo participar? 

Para realizar un “Encuentro Terri-
torial Autoconvocado” las y los ciu-
dadanos interesados deben contac-
tar a la Secretaría Ejecutiva a través 
del WhatsApp +56996521096, lla-
mando al teléfono fijo 
+56226945987 o escribiendo al co-
rreo secretarioejecutiva@comi-
sionpazyentendimiento.gob.cl  

Para inscribirse a los “Diálogos In-
terculturales”, en donde podrán par-
ticipar personas mayores de 18 años, 
se deberá ingresar al sitio web 
www.comisionpazyentendimien-
to.gob.cl, seleccionar el menú “Par-
ticipa”, hacer click en la pestaña “Diá-
logos Interculturales” e inscribirse en 
la fecha y lugar del diálogo que pre-
fiera. El listado de encuentros se irá 
actualizando. 

Además, se pueden entregar pro-
puestas y aportes a la Comisión a tra-
vés de un formulario online dispues-
to en el mismo menú “Participa” del 
sitio web. 

a que mientras la Comisión se trasla-
de a través de las cuatro regiones que 
compete su trabajo (Biobío, La Arau-
canía, Los Ríos y Los Lagos), seguirán 
realizando sus audiencias privadas 
con invitados. 

“Vamos a continuar con las au-
diencias que son los procesos en don-
de la Comisión invita a comunidades 
y a los distintos sectores a conversar 
y a dar propuestas”, dijo la comisio-
nada. Y en relación al proceso de los 
“Diálogos por el entendimiento”, se-
ñaló que “vamos a ir atendiendo pro-
puestas de distintos sectores, mapu-
ches, no mapuches, de la sociedad ci-
vil y también de agrupaciones de 
víctimas”. 

“Lo importante de esto es que se 
abren, en el fondo, los espacios para 
que todas las personas de la sociedad 
civil puedan ser parte de este proce-
so de diálogo. Esto está pensado pre-
cisamente para facilitar el entendi-
miento, el diálogo, para que los par-
ticipantes en cada una de las 
instancias puedan ir entregando 
ideas concretas de solución al conflic-
to”, dijo Gloría Callupe. 

Cabe destacar que un punto inte-
resante de los “Diálogos Intercultura-
les” es que, según compartió la comi-
sionada Callupe, la Comisión se asen-
tará en la localidad donde se realizará 
el encuentro dos días antes de este, 
con el fin de sesionar en dicha ciudad 
o territorio. 

 
Una visión de Estado 

Adolfo Millabur, también comisio-
nado por el Biobío, compartió que el 
actual momento y proceso que está 
llevando adelante la Cppye se percibe 
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auspicioso. No sólo por el hecho de 
que el trabajo se está realizando, sino 
porque, según comentó, los comenta-
rios de pasillo, las conversaciones en-
tre diversas agrupaciones del país y la 
posición de los partidos políticos, se 
traduce en que todos entienden el ob-
jetivo principal: que el trabajo que rea-
liza la Comisión es para dar caminos 
de solución con mirada de Estado. 

En ese sentido, de las propuestas 
que finalmente se le entreguen al Pre-
sidente Boric en 2025, de lograrse el 
objetivo, serán, en términos de pro-
yección, el inicio del trabajo que los 

Ejecutivos deberán potenciar ya sea 
mediante programas o a través de 
vías legislativas. 

Además, Millabur mencionó, como 
se dijo párrafos más arriba, que los 
“Diálogos Interculturales” se proyec-
tan para más ciudades de las cuatro 
expuestas. “Será sede Lebu, Concep-
ción -probablemente la zona de Los 
Altos de Biobío en Los Ángeles-, An-
gol, Valdivia, Temuco, Puerto Montt, 
Chiloé… Son 11 encuentros intercul-
turales que están pensados”. 

Quienes están detrás de la organi-
zación de estos “Diálogos Intercultu-
rales”, según dijo el comisionado Mi-
llabur, son un consorcio de universi-
dades agrupada en la plataforma 
Tenemos que Hablar de Chile y será 
el Centro de Estudios Interculturales 
e Indígenas (Ciir) el organismo encar-
gado de sistematizar los datos. 

En paralelo seguirá “sesionando la 
Comisión, ya sea yendo algunos co-
misionados a estos encuentros, si es 
que somos convocados, y llevando las 
sesiones que hemos venido haciendo 
permanentemente que son las reu-
niones internas escuchando exper-
tos, personalidades. También esta-
mos pensando en que vengan los re-
presentantes de los partidos políticos, 
probablemente nosotros iremos a in-
teractuar con el Parlamento” entre 
otros, con el fin de “ir arreglando ya 
los puntos de encuentro si es que los 
logramos tener”. 

A lo anterior, el comisionado Adol-
fo Millabur agregó que el panorama 
“lo veo, en este momento, más auspi-
cioso que cuando yo partí, porque se 
va generando un ambiente. Por lo 

FOTO: GORE BÍO BÍO
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SE HAN REUNIDO INCLUSO CON EL SERVIU

Piden uso de Humedal Paicaví para 
construcción de viviendas sociales
Federación Nacional de Pobladores y Pobladoras propone que se utilice una parte 
del terreno para la edificación de casas .  

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según la Federación Nacional de 
Pobladoras y Pobladores del Biobío 
(Fenapo) son 3 los comités de vivien-
da que buscan soluciones habita-
cionales en el sector de Anibal Pin-
to- Lorenzo Arenas de Concepción, 
precisamente en el punto colindan-
te al Humedal Paicaví-Tucapel Bajo.  

Es que dentro de los cuatro comi-
tés en la comuna penquista, los tres 
consignados estarían interesados 
en instalar sus proyectos de solu-
ción habitacional en este sector  re-
conocido como sitio prioritario 
para la conservación. 

En la suma son alrededor de unas 
500 familias las interesadas, y según 
Gustavo Sotomayor, coordinador de 
la Fenapo Biobío, “esos terrenos que 
nosotros hemos ido a ver, todos tienen 
relleno, basura, es un terreno especí-
fico”, afirmó Sotomayor, detallando 
que los ojos están puestos en los pa-
ños que no están bajo protección.  

Todo esto se da en el contexto de 
la búsqueda de organizaciones me-
dioambientales y vecinales por una 
nueva declaratoria del humedal 
para una superficie de 42,2 hectá-
reas y no las 33,4 hectáreas que se 
consignó en la anterior propuesta la 
cual fue anulada por el Tercer Tribu-
nal Medioambiental de Valdivia, en-
tre otras razones, debido a la no no-
tificación de la Secretaría Regional 
de Medio Ambiente a los dueños 
del lugar para realizar mediciones 
en el terreno. 

 
Defensa del humedal  

Desde la otra vereda, Camilo Lo-
renzetti coordinador del Comité 
por la Defensa del Humedal Paica-
ví, afirmó que la vegetación hidró-
fita y la fauna del sector correspon-
den a “evidencias irrefutables de 
que el territorio en su totalidad co-
rresponde a un ecosistema com-
plejo, variado y lleno de vida”. 

En tanto, Gustavo Sotomayor re-
conoció la necesidad de proteger los 
territorios de humedales urbanos y 
afirmó que en conversaciones con 
el Servicio de Vivienda y Urbanismo 
del Biobío (Serviu), estos últimos 
les dieron a conocer que este terre-
no era un poco complicado de con-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

“Se han sostenido reuniones de trabajo con la agrupación en las que se 
les ha indicado que el proyecto debe pasar por las respectivas 

aprobaciones de la autoridad ambiental, lo que está directamente 
relacionado con la declaratoria de humedal en el sector”. 

Serviu Biobío. “ ”
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seguir, precisamente a la resistencia 
de grupos medioambientales, auto-
ridades y residentes.  

Consultado el Serviu, respondie-
ron que “en el caso del proyecto 
Sandra Oliva 1 vinculado a Fenapo 
Biobío, se han sostenido reuniones 
de trabajo con la agrupación en las 
que se les ha indicado que el proyec-
to debe pasar por las respectivas 
aprobaciones de la autoridad am-
biental, lo que está directamente 
relacionado con la declaratoria de 
humedal en el sector”. 

“Ante esto, desde la agrupación se 
nos indicó que entienden lo que im-
plica el proceso y que han decidido 
continuar trabajando con su Entidad 
Patrocinante en lo relacionado a ob-
tener dichos pronunciamientos, a 
pesar de los tiempos asociados a es-
tos procesos. En el caso que exista un 
pronunciamiento desfavorable para 
el desarrollo de un proyecto habita-
cional, nuestra normativa contem-
pla mecanismos que puedan ser apli-
cados para resolver la situación de di-
chos comités”, agregaron.   

 
Defensores del Humedal Paicaví 
solicitaron nueva declaratoria  

A días de la solicitud realizada 
por particulares al Ministerio de 
Medio Ambiente, para que el lugar 
sea declarado humedal urbano, una 
empresa ingresó al terreno con ma-
quinarias a realizar trabajos a pesar 
de que el sector se encuentra cate-
gorizado como sitio prioritario de 
conservación. 

Autoridades, organizaciones me-
dioambientales y vecinos del sector 
de Lorenzo Arenas formaron parte 

pel Bajo ha sido afectado en reitera-
das ocasiones por aplanamientos 
con maquinaria pesada, donde in-
cluso se han constatado denuncias 
ante la Superintendencia del Medio 
Ambiente por eventual elusión al 
Sistema de Impacto Ambiental. 

Según un reciente estudio del Cen-
tro de Ciencia del Clima y la Resilien-
cia CR2 de la Universidad de Chile, 
se advirtió que la zona centro-norte 
del país cuenta con altos índices de 
estrés hídrico, sitios donde el abas-
tecimiento es de agua fresca super-
ficial. Los humedales pueden llegar 
a ser verdaderas esponjas, absorben 
y almacenan grandes cantidades de 
agua y así también, sostienen una 
gran variedad de flora y fauna.  

Así lo consideró Camilo Loren-
zetti, parte del Comité de Defensa del 
Humedal Paicaví, que así mismo, 
afirmó la necesidad de una nueva de-
claración que “proteja esta zona prio-
ritaria para la conservación de las es-
pecies que la habitan”. Así también, 
explicó que “las empresas que quie-
ren instalar sus proyectos inmobilia-
rios no necesitan solamente de un 
permiso de edificación del munici-
pio, deben pasar por una evaluación 
de impacto ambiental”.  

Jorge Villablanca, presidente de la 
Junta de Vecinos Mencia de los Nidos, 
consideró que la necesidad de salva-
guardar estos territorios es responsa-
bilidad de la comunidad en general, 
“porque son sitios que preservan el 
ecosistema y nosotros como vecinos, 
necesitamos de áreas de verdes li-
bres de inmobiliarias”, aseveró. 
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de la solicitud a la Secretaría Regio-
nal de Medio Ambiente, para am-
pliar la zona protegida en Paicaví-
Tucapel Bajo, luego del rechazo del 
Tercer Tribunal Ambiental, produc-
to de un fallo administrativo. 

Es que parte importante de los 
alegatos de las inmobiliarias se basa 
en que no no habrían recibido no-
tificación del ingreso de autorida-
des del MMA para realizar medicio-
nes del terreno, como parte de la do-
cumentación necesaria para ser 
considerado humedal. 

Por eso es que se sigue insistien-
do en evitar los proyectos inmobi-
liarios interesados en el territorio, 

donde también se solicitó conside-
rar la totalidad del humedal según 
el polígono descrito por el Ministe-
rio de Medio Ambiente en la trami-
tación de este, dentro de la figura de 
protección del mismo ministerio 
llamada “Sitios Prioritarios para la 
Conservación de la Biodiversidad”, 
durante enero de 2018. 

La concejala ecologista por Con-
cepción, Nadia Garrido, comentó 
que “la falta de integración de los 
humedales urbanos al Plan Regula-
dor es lo que propicia el desarrollo 
urbano y la construcción que cons-
tituyen amenazas para la conserva-
ción de estos sitios prioritarios”. 

Cabe recordar que Paicaví-Tuca-
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Caleta Perone: Pescadores entregarán 
plano del terreno solicitado a expropiar 

EN MEDIO DE ORDEN JUDICIAL PARA DESALOJO

Los habitantes de Caleta Perone, 
cuentan con ciertos pasos ya avan-
zados para invocar la Ley de Caletas, 
en el contexto de la actual orden de 
desalojo que pesa sobre ellos desde 
la familia propietaria del terreno.  

Con el apoyo de la Federación 
Regional de Pescadores Artesanales 
(Ferepa), han logrado definir un po-
lígono de expropiación gracias a un 
estudio realizado a partir de recur-
sos aportados por el Gobierno Re-
gional del Biobío en 2022.      

Esta información fue parte del 
análisis que se realizó en una reu-
nión convocada por la Delegada 
Presidencial del Biobío, Daniela 
Dresdner, a la que asistió el seremi 
de Economía, Javier Sepúlveda, el 
seremi de Bienes Nacionales, Eduar-
do Pacheco, el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera y el Presidente de la 
Ferepa, Cristian Arancibia, además 
de representantes del Sindicato de 
Pescadores de Caleta Perone.     

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Se trata de requerimientos técnicos que serán derivados al 
Servicio Nacional de Pesca. Desde Ferepa detallaron que 
cuentan con un total de 10 proyectos similares.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

disposición todas las gestiones y 
los esfuerzos para que estos plazos 
sean los menores posibles”, decla-
ró el seremi. 

Una vez superado el procedi-
miento que debe llevar a cabo Ser-
napesca, teniendo claridad del po-
lígono es el Ministerio de Bienes 
Nacionales el que debería ejecutar 
la expropiación. La porción de mar 
la entrega en concesión la Subsecre-
taría de Fuerzas Armadas. “Esos 
son dos procedimientos que se ha-
cen en instituciones distintas y por 
lo tanto tienen plazos distintos”, 
aclaró el titular de Economía en la 
Región. 

“Lo importante es que es un ca-
mino seguro que le entrega garan-
tías y que le da tranquilidad pues-
to que eventualmente en algún mo-
mento determinado del futuro 
ellos van a poder contar definitiva-
mente con esta administración de 
su territorio y de su caleta”, afirmó 
Javier Sepúlveda. 

 

queridos para entregarlos a Serna-
pesca con la mayor rapidez posible 
para continuar con el proceso.    

“En Chile, y particularmente en la 
Región del Biobío, todavía no se ha 
entregado ninguna caleta bajo el 
concepto de Ley de Caletas, pues-
to que es una legislación relativa-
mente nueva y por lo tanto cada 
uno de los procedimientos y gestio-
nes también son nuevos. Existen 
varias caletas en Chile que están en 
proceso hace bastante tiempo, pero 
todavía no se ha logrado entregar 
una caleta en plenitud”, explicó Se-
púlveda y agregó que por ello, los 
plazos que se puedan programar no 
serían certeros.  

“Sin embargo, vamos a poner a 

En este proceso participa tanto 
Sernapesca como la Subsecretaría 
de las Fuerzas Armadas. La prime-
ra, ya recibió hace tres años aproxi-
madamente la intención que tie-
nen los habitantes de acogerse a la 
Ley de Caletas para obtener la ad-
ministración de Caleta Perone. 
Pero, el seremi de Economía, Javier 
Sepúlveda, explicó que “el sindica-
to de pescadores tiene que presen-
tar una serie de antecedentes técni-
cos y antecedentes de georreferen-
ciación en donde se defina el 
polígono y las coordenadas, con 
toda la superficie que se va a acoger 
a esta Ley de Caletas”.  

Durante la cita, la Ferepa com-
prometió llegar con esos datos re-
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en 2017 aún no existe una 
caleta que haya logrado la 
expropiación de un terreno 
en el país. 

La Ley de Caletas 
fue promulgada 

2022 en ejecución que contempla la 
elaboración de 10 polígonos y 10 
planes de administración para 10 
caletas de la Región del Biobío, en 
los cuales estaba Perone, por su-
puesto, con la urgencia que ameri-
taba”, comentó.  

Anteriormente desde Ferepa se-
ñalaron que no habían podido con-
cretar estos procesos, porque exis-
tía una dificultad con la ley. “En el úl-
timo tiempo el Ministerio encontró 
la solución a través de la ley de pre-
supuestos, donde se solicitan algu-
nas autorizaciones para poder ge-
nerar un monto que permita la ex-
plotación de un terreno privado a 
propósito de la Ley de Caletas. Y 

eso ya se encontró y con esa luz no-
sotros ya estamos esperando que se 
agilice el proceso”, afirmó Cristian 
Arancibia. 

 
Bienes Nacionales 

En tanto, el seremi de Bienes Na-
cionales, Eduardo Pacheco, indicó 
que “estamos trabajando en con-
junto con los dirigentes de los pes-
cadores artesanales de Caleta Pero-
ne, sus familias, y también el muni-
cipio de la comuna, junto a la 
Delegación Presidencial Regional 
y Sernapesca, en una articulación 
necesaria que nos permita abordar 
la situación”.   

El titular de Bienes Nacionales, 
precisó que “la ley 21.027 establece 
en su Artículo 2 que con el fin de po-
tenciar el desarrollo integral y ar-
mónico de las caletas artesanales, el 
Servicio Nacional de Pesca y Acui-
cultura (Sernapesca) podrá solicitar 
la destinación de aquella parte de 
los bienes comprendidos en el bor-
de costero que se encuentran bajo 
la supervigilancia del Ministerio de 
Defensa Nacional”.  

En el Artículo 29 se declaran de 
utilidad pública los terrenos priva-
dos en los que se sitúen caletas de 
pescadores artesanales, especificó 
el seremi de Bienes Nacionales, y 
agregó que es por ello que en ese 
mismo artículo también señala que 
se autoriza al Ministerio de Bienes 
Nacionales para expropiar dichos 
terrenos.  

“En estos momentos lo que está 
sucediendo y lo que hemos articu-
lado con todas las otras institucio-
nes es que a la brevedad durante, los 
próximos días ingresen los pescado-
res al Servicio Nacional de Pesca el 
polígono de todo lo que compren-
de las distintas solicitudes que van 
a desarrollar de destinación al Ser-
napesca. 

“Una vez que los antecedentes 
sean ingresados, que se priorice por 
parte de Sernapesca el caso de Ca-
leta Perone, los analizaremos y se 
desarrollarán los estudios de títulos, 
las tasaciones necesarias y se prepa-
rarán todos los antecedentes para 
ser enviados directamente a nues-
tro Ministerio a nivel central”, seña-
ló Pacheco. 

Según comentó el seremi de Bie-
nes Nacionales, la Ley de Caletas 
está en pleno funcionamiento en 
este Gobierno. “Hemos destacado el 
caso de Caleta Sierra en Coquimbo, 
quien está iniciando este proceso de 
expropiación, del cual vamos a te-
ner todos los detalles por parte del 
equipo regional de Coquimbo para 
poder tener esa experiencia como 
un elemento importante a la hora 
del proceso de articulación y de tra-
mitación que se ha iniciado en la Re-
gión del Biobío”, indicó. 

Ferepa  
El presidente de Ferepa Biobío, 

Cristian Arancibia, señaló que este 
miércoles a la 11 de la mañana se 
entregará el plano con todos los tér-
minos técnicos de referencia que 
exige la ley al Servicio Nacional de 
Pesca. “Lo que nos permite es poner 
a disposición del servicio el polígo-
no de solicitud para que una vez re-
visado, Sernapesca lo envíe al Minis-
terio de Bienes Nacionales para so-
licitar la priorización de 
expropiación de acuerdo a lo que es-
tablece la ley en su artículo 29”, de-
talló Arancibia.  

“Nosotros tenemos un proyecto 
que estaba desde agosto del año 
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CENTRO DE CONCEPCIÓN 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Buscando favorecer los despla-
zamientos de cientos de perso-
nas que a diario transitan por el 
centro de Concepción, el Servi-
cio de Vivienda y Urbanización 
(Serviu) está impulsando la reno-
vación de aceras y calzadas en va-
rios puntos de la capital regional, 
tareas que están en franco avan-
ce y que involucran más de $1.500 
millones. 

A fines del año pasado se inicia-
ron, a través del programa de Es-
pacios Públicos del Serviu, las 
obras para mejorar la Plaza de 
Tribunales de Concepción, espa-
cio icono de la zona que  a diario 
congrega a cientos de personas, y 
que según confirmó el organismo 
ya está, prácticamente listo, con-
tabilizando un 98% en las faenas 
que realiza la Constructora Luis 
Estrada Recabarren por mil 52 
millones de pesos. 

La modificación del lugar, que 
presentaba daños desde 2019, se-
gún detalló la directora regional 
del Serviu, María Luz Gajardo, ya 
está en el proceso final, que impli-
ca limpieza y recepción de las 
obras, tanto de su organismo 
como del municipio. “Esperamos 
entregar al uso durante la prime-
ra quincena de mayo, una vez que 
se hayan subsanado todas las ob-
servaciones que aseguren la cali-
dad de las obras”. 

La obra contempla la interven-
ción de 4 mil 865 metros cuadra-
dos de baldosas en Tribunales, la 
construcción de pavimentos pea-
tonales accesibles y ruta podo-
táctil para personas con discapa-
cidad, dispositivos de rodados, re-
paración, mantención y limpieza 
de mobiliario urbano; instalación 
de rejillas nuevas para evacua-
ción de aguas lluvias, reparación 
de canaletas, deck (en polímero) y 
escaños, entre otros.  

La directora del Serviu afirmó 
que la renovación de la Plaza de 
Tribunales es uno de varios es-
fuerzos que su cartera están rea-
lizando “en conjunto con el muni-
cipio, en distintos proyectos que 
buscan mejorar los espacios pú-
blicos, tener mejores calzadas, ve-
redas y, en general, para hacer de 
Concepción una ciudad más jus-
ta, que mejore la calidad de vida 
de todos los que transitan a diario 
por sus calles”. 

A mediados de mayo se entregará  
la renovada Plaza de Tribunales 

Faenas cuentan con 98% de avance. El lugar contará con nuevos pavimentos y 
ruta podotáctil para personas con discapacidad. En tanto las obras de calle 
Angol, entre O’Higgins y Barros Arana concluirán a mediados de junio. 

Los trabajos, que se hicieron 
coordinadamente con el munici-
pio y la Cámara de Comercio de 
Concepción, fueron bien acorda-
dos, manifestó Sara Cepeda, pre-
sidenta, pues según recalcó se de-
finieron las intervenciones, por 
ejemplo, determinando que las 
mayores se realizaran durante fe-
brero, momento en que el tránsi-
to de las personas baja. “Tuvimos 
menos problemas y una menor 
baja de ventas que los que se regis-
tró durante la remodelación de la 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Plaza Independencia”, aseguró.  
Para Cepeda, la renovación de 

la Plaza de Tribunales, unido a la 
mejora de calles aledañas será un 
gran impulso al comercio, una 
mejora que aumentará la llegada 
de clientes al centro, que espera 
redunden en mayores ventas, 
pero sobre todo un adelanto en 
materia de desplazamiento de las 
personas.   

 A pesar de la coordinación en 
los trabajos, para los transeúntes 
resulta complicado transitar por 

el lugar, especialmente, para quie-
nes tienen problemas de movili-
dad. “Es difícil caminar por acá 
(Barros Arana entre Castellón y 
Tucapel) más para uno, que a los 
75 años, camina despacio y usa 
bastón”, dijo Juan Garrido, profe-
sor de historia jubilado que, ade-
más, comentó que es una buena 
noticia que el próximo mes se 
abra al uso la Plaza de Tribunales, 
pues es un lugar donde habitual-
mente se sentaba a descansar 
cuando iba al centro a comprar.  
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involucra la renovación de las 
calles calle Ángol, Tucapel y 
de los pasajes de Nueva 
Castellón y Coyanco de la 
población Teniente Merino. 

metros cuadrados
490

desarrollará durante este 
año el Serviu en la Región, 
contemplando 37 calles, 41 
pasajes y 16 aceras. 

Un total  
de 94 faenas 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

 Otros puntos 
La mejora de calzadas y aceras 

que está impulsando el Serviu in-
cluye además, a través del progra-
ma de pavimentos participativos, 
mejoras en el sector Teniente Me-
rino y las calles Lincoyán y Angol 
de Concepción. 

Las faenas, que está desarro-
llando la empresa Milton Burgos 
Sandoval por un total de 550 mi-
llones de pesos, según detallaron 
del Serviu, ya cuentan en general 
con un 89% de avance y se esperan 
que estén completamente termi-
nadas a mediados de junio. 

Los trabajos que se realizan en 
el centro penquista, involucran 
un total de 2 mil 620 metros cua-
drados. Calle Tucapel se encuen-
tran prácticamente terminados, 
sólo falta fragüe; en Lincoyán hay, 
según detalló Gajardo, dos de tres 
pistas entregadas y se están reali-
zando las últimas labores de ins-
talación de baldosas y, en Angol 
aún se trabaja en el hormigonado 
de la calzada. “Por lo que en con-
junto, esperamos entregar todas 
las obras durante los primeros 
días de junio”, dijo Gajardo. 

En tanto,  los trabajos que se 
desarrollan en la población Te-
niente Merino que involucran los 
pasajes Nueva Castellón y Coyan-
co contemplan una intervención 
de 490 metros cuadrados. Estos 
últimos están en fase de remates 
y concluirán a fines de mayo. 

Desde el Serviu indicaron que 
bajo el programa de pavimentos 
participativos este año en la Re-

esquina cerró”. 
En el Café Capuccino también 

hablan de un 50% pérdida de ven-
tas. “Tenemos que aguantar que 
terminen de arreglar la calle (...) 
Esperamos que venga más gente, 
pero los clientes dicen que les 
cuesta llegar, que ven la calle ce-
rrada y eso complica”, dijo Marce-
la Guzmán, encargada de la cafe-
tería, quien agregó que el viernes 
reventaron la chapa del lugar, 
“pero no alcanzaron a ingresar 
porque un vecino dio aviso”. 

En la misma línea, Macarena 
Morales dueña del negocio Los 
Hidalgos dijo que la falta de clien-
tes es evidente en las tardes por lo 
que ahora cierran a las 15.00 ho-
ras, cuatro horas menos que lo 
habitual. “Las ventas, por lo me-
nos, han bajado en un 40%. Espe-
ramos que pronto terminen los 
trabajos”, dijo.

 

gión se realizarán 94 faenas: 37 
para calles, 41 en pasajes y 16 en 
aceras. Todas estas obras signifi-
carán la ejecución de proyectos 
equivalentes 77 mil 379 metros 
cuadrados de nuevas calles, pasa-
jes y aceras. 

 
Baja de ventas 

Las obras que se están desarro-
llando en Angol, entre O’Higgins y 
Barros Arana, son las que más 
complican a los comerciantes em-
plazados en el lugar que aseguran 

que existe una baja de ventas y 
que la delincuencia ha aumentado. 

Ana Ramírez, cajera de Waya’s 
Gyros , afirmó que si bien febrero 
es lento, esperaban que las ventas 
subieran en marzo al haber mayor 
circulación de personas, “pero no 
hubo cambio y bajaron a lo menos 
en 30%. Hay días en que se vende 
menos del 50%. Mientras no ter-
minen los trabajos no va a haber 
cambio. Además han entrado en 
varios locales a robar, incluso, tan-
to así que cerraron el kiosco de la 
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Calle Serrano: 
fachadas que 
combinan la 
modernidad y la 
historia penquista

EN EL CENTRO DE CONCEPCIÓN
FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Debe su nombre a Ignacio Serrano, marino chileno 
caído durante el Combate naval de Iquique, en los 
comienzos de la Guerra del Pacífico. 

EDIFICIOS cuyas 
fachadas muestran la 
historia arquitectónica 
de Concepción.

MURAL que  evidencia el 
arte callejero penquista

 CASAS 
DE UN PISO son 

parte de la 
variedad  

habitacional que 
existe en el centro 

penquista.

COMERCIO DE RESPUESTOS 
VEHICULARES son una 
característica de calle Serrano.
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UNE A BIOBÍO CON ARGENTINA

A  la espera de la aprobación final 
de la Resolución que adjudica el con-
trato de construcción de lo que será 
el nuevo complejo Fronterizo en el 
Paso Pichachén en la cordillera de 
Antuco se encuentra la iniciativa.  

Así se aclaró desde el Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), donde se agre-
gó que tras ello será ingresado a la 
Contraloría General de la República 
(CGR) para la Toma de Razón del or-
ganismo y avanzar luego al inicio de 
las faenas. 

Por ello, se espera que durante el 
presente año, particularmente du-
rante el Segundo Semestre, se puedan 
iniciar las obras físicas que permitan 
mantener abierto el Complejo duran-
te todo el año, lo que generará el cam-
bio más importante en su historia, 
como lo señaló la  delegada de la pro-
vincia de Biobío, Paulina Purrán. 

“De ahora en adelante y en este 
mismo mes se comenzará el despeje 
de ruta para los equipos de trabajo 
que trabajarán en la construcción del 
Nuevo Complejo, que cuenta con un 
presupuesto de más de $24 mil millo-
nes y que se convertirá tal vez en la 
obra pública más importante de nues-
tro territorio, entendiendo la trascen-
dencia que implica un Complejo 
Fronterizo Permanente con la her-
mana República de Argentina”, indi-
có la autoridad. 

 
El proyecto 

En el Nuevo Complejo Fronteri-
zo, se construirán  3 edificios, con una 
superficie mayor a los 3 mil 500 me-
tros cuadrados, donde estarán las 
áreas de atención de público y para 
la labor del personal de los organis-
mos fiscalizadores. 

También incorpora áreas de circu-
lación y estacionamientos. Estos es-
pacios estarán disponibles para el tra-
bajo de 40 funcionarios aproximada-
mente, correspondientes al personal 
de los organismos como la Aduana, el 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), 
y la Policía de Investigaciones.  

Todo con una inversión de más de 
22 mil 700 millones de pesos que son 

Paso Pichachén: a la 
espera de completar 
trámites para construir 
nuevo Complejo 
Fronterizo
En la etapa previa a ser enviado a Contraloría para la Toma de 
Razón, está el contrato con la empresa que construirá el 
recinto. En tanto, en la temporada estival recién terminada, 
circularon más 4 mil 500 personas por esta vía.  

financiados en su mayoría por el Mi-
nisterio del Interior, mientras que 3 
mil 200 de ellos, fueron aportados 
por el MOP. 

 
Cierre 

En este contexto, el paso fue cerra-
do, dado que finalizó la temporada es-
tival, que lo mantuvo abierto entre el 
1 de febrero y 19 de abril pasado. Así, 

en este periodo, según la información 
entregada por el Departamento de 
Migraciones y Policía Internacional 
de la PDI con base en Los Ángeles, del 
total personas controladas en el paso 
fronterizo, 2 mil 234 ingresaron al te-
rritorio nacional y  2 mil 317 salieron 
del país usando esta vía. Lo que signi-
ficó que en los 80 días que permane-
ció operativo, fueron 4 mil 551 las 

personas que transitaron entre Chile 
y Argentina usando este corredor.  

Por ello, la delegada de la provincia 
de Biobío ratificó que se trabajará 
para lograr su apertura por un perio-
do tiempo mayor, lo que dependerá 
también de la labor de las autoridades 
Trasandinas, tanto a nivel nacional 
como de la provincia de Neuquén, 
que es el territorio con el que limita el 

FOTO:DELEGACIÓN PROVINCIAL BÍO BÍO

paso fronterizo.  
“En relación a la próxima apertura 

para el verano que viene, estas gestio-
nes se trabajarán en conjunto con las 
autoridades argentinas para poder 
realizarlo lo antes posible y mientras 
las condiciones climáticas lo permi-
tan. Y como mencioné anteriormen-
te, durante todo este tiempo estare-
mos muy enfocados en el inicio de la 
construcción del nuevo Complejo”, 
aseveró Purrán.  

 
Mantención 

Además, está en pleno desarrollo 
la licitación -por  20 millones 500 mil 
pesos- para contratar la mantención 
de las actuales instalaciones en el 
paso fronterizo para el periodo octu-
bre 2024 - abril 2025 y octubre 2025 
- abril 2026, de modo que pese a las 
obras para levantar la nueva infraes-
tructura, los equipos y personas que 
trabajan en él, puedan continuar de-
sempeñando sus funciones, explicó 
la autoridad. 

“En cuanto al mantenimiento de 
las instalaciones donde trabajan los 
funcionarios públicos, debemos in-
dicar que se realizaron mejoras du-
rante el año pasado y periódicamen-
te vamos actualizando la licitación 
de los encargados de proveer los in-
sumos de energía en la alta cordille-
ra. Asimismo, durante la temporada 
de invierno se mantiene en esa posi-
ción un equipo del SAG, quienes 
mantienen un constante monitoreo 
del hábitat y flujo animal en la zona”, 
cerró Purrán.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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es el presupuesto de la 
actual licitación para 
contratar la mantención de 
las actuales instalaciones.  

millones

$20,5

esa es la inversión que se 
hará para levantar los 3 
edificios con los que contará 
el Paso Fronterizo.  

Nuevo Complejo: $22 
mil 600 millones

ASFALTAR el camino desde “El Abanico” al Complejo 
Fronterizo es lo que quedará por hacer. La primera etapa 

partiría en 2025 y la segunda en 2028, según el MOP.  
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5,9% fue el Producto Interno Bruto de la región 
del Biobío durante 2023, según el informe 
del Banco Central. 

Manufactura, energía y pesca 
impulsan a Biobío como Región con 
más crecimiento en todo el país   

CPC MANIFESTÓ PREOCUPACIÓN POR SOSTENIBILIDAD DE LAS CIFRAS 

Otra noticia positiva para Biobío, 
además de las nuevas salvaguar-
dias otorgadas para dar continui-
dad a los empleos de Huachipato, 
es que la Región fue la que más cre-
ció durante 2023 según indicó un 
informe del Banco Central (BC). 

En concreto, el Producto Interno 
Bruto (PIB) de la zona aumentó un 
5,9% siendo la industria manufac-
turera, Energías y pesca las que im-
pulsaron el ascenso.  

A Biobío la secundan las regiones 
de Aysén con un 3,8%; Coquimbo 
con 3,5%; y Tarapacá con 3,3%. 

Según el instituto emisor los re-
sultados positivos para Biobío pro-
vienen de la industria manufactu-
rera; Energías, Gas y Agua (EGA) y 
la pesca que han sido los principa-

Según informe del Banco Central. En tanto el comercio y 
construcción arrojaron resultados negativos.  
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

les impulsores de este  resultado.  
El documento también resalta 

que, a nivel nacional, el PIB ha ex-
perimentado un crecimiento del 
0,2%, con once de las dieciséis re-
giones del país registrando aumen-
tos en su actividad económica du-
rante el último año.  

Al respecto, el seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo, Javier Se-
púlveda, comentó que “el destaca-
do desempeño económico de la 
Región del Biobío refleja el poten-
cial y la capacidad de nuestra in-
dustria para impulsar el crecimien-
to regional y nacional. Es un testi-

monio del arduo trabajo y la 
dedicación de nuestros empresa-
rios, emprendedores, trabajadores 
y las alianzas público-privada”. 

El jefe de la cartera de Econo-
mía en la zona agregó que “a pe-
sar de los desafíos que enfrenta-
mos en sectores como el comer-
cio y la construcción, estos 
resultados nos brindan una opor-
tunidad para identificar áreas de 
mejora y trabajar en conjunto 
para fortalecer nuestra economía 
local”, puntualizó. 

Finalmente, la autoridad regio-
nal dijo que “con estos resultados, 

la Región del Biobío sigue consoli-
dándose como un polo de desarro-
llo económico en Chile, destacan-
do su vital contribución al creci-
miento y la prosperidad del país”. 

 
Visión de los gremios 

Álvaro Ananías, presidente de 
CPC Biobío, apuntó a que “las ci-
fras del PIB Regional entregadas 
por el Banco Central respaldan lo 
que desde la CPC Biobío venimos 
planteando hace ya bastante tiem-
po y que dice relación con la impor-
tancia de cuidar y fortalecer la in-
dustria tradicional de la Región”.  

“El sector forestal, la manufactu-
ra, la energía y la pesca son los sec-
tores que tradicionalmente sostie-
nen y empujan la economía del 
Biobío y son generadoras de em-
pleo directo e indirecto de calidad, 
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por lo tanto es importante apoyar 
el desarrollo de nuestras industrias 
anclas”, sumó. 

El líder gremial que representa al 
sector empresarial de la zona, agre-
gó que “vemos con preocupación 
que estas cifras puedan ser soste-
nibles en el tiempo considerando 
las diversas dificultades por las que 
están atravesando varios sectores 
de la economía regional, como la 
falta de masa forestal y de incenti-
vo a reforestar, la inseguridad y la 
incertidumbre ante la nueva ley de 
pesca, entre otros, lo que atenta 
contra la sostenibilidad de estos 
sectores en el Biobío”.  

“Además, observamos que este 
aumento del PIB no necesariamen-
te se manifiesta en una mejora en 
la calidad de vida de las familias del 
Biobío, y así dan cuenta las bajas ci-
fras del comercio, que reflejan la-
mentablemente una disminución 
del poder adquisitivo de la pobla-
ción por efectos de la inflación”. 

Adicionalmente desde CPC Bio-
bío indicaron que las cifras revela-
das, dan cuenta de la necesidad de 
nuevas inversiones en la Región, 
“especialmente en el ámbito de la 
construcción para dinamizar la 
economía regional y potenciar el 

Esquerré destacó además que “ 
fomentar las plantaciones es con-
veniente para el estado desde el 
punto de vista financiero porque 
por cada millón que invierte el sec-
tor público, recupera en 20 años en 
impuestos entre el IVA y el Im-
puesto a la Renta de la cosecha de 
estas plantaciones, de más de 
$5.800.000”.  

En tanto, Ariel Yévenes, econo-
mista del Observatorio de Cor-
biobío, manifestó que “el creci-
miento superior de la región obe-
dece esencialmente a que el 
Biobío cuenta con una estructura 
productiva bastante madura y a la 
postre implica que la región, para 
bien y para mal, sostiene una es-
tabilidad que, en períodos de ex-
pansión generalizada de la econo-
mía chilena, la región se queda 
rezagada, pero así también, en pe-
ríodos de estancamiento genera-
lizado, como han sido los últimos 
años y meses, la región se mantie-
ne con un crecimiento que, sien-
do lento, alcanza para situarse en 
lo superior de los desempeños re-
gionales”.
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Cooperativa Apícola 
de Santa Bárbara 
recibe $20 millones 

Sercotec realizó el cierre del 
Fondo Creación y Fortalecimien-
to entregado a la Cooperativa 
Campesina Apícola Santa Bárba-
ra, logrando beneficiar a un total 
47 socios. 

El programa está enfocado en el 
desarrollo productivo de coopera-
tivas existentes y a la formaliza-
ción como cooperativas de grupos 
de personas naturales o jurídicas 
con posibilidades asociativas y de 
negocio. 

Y busca robustecer el sistema 
cooperativo, creando y fortale-
ciendo cooperativas para que me-
joren su capacidad de gestión, su 
modelo de negocio y los beneficios 
a sus asociados. 

Para su versión 2023, benefició 
a una Cooperativa de Santa Bár-
bara con $20 millones, los cuales 
se utilizaron para remodelación, 
compra de insumos y realización 
de capacitaciones. De esa forma, 
se mejorará su cadena productiva 
y se potenciarán sus ventas.  

“Lo que ellos tienen como sec-
tor cooperativo en Santa Bárbara, 
en una condición alejada de la re-
gión, pero donde tienen condicio-
nes muy positivas para el desa-
rrollo de la industria de la miel, ya 
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que hay poca contaminación y 
por lo tanto hay una miel de bue-
na calidad. Nosotros lo que le he-
mos ayudado con esto es a mejo-
rar el proceso productivo, con la 
construcción de espacios para 
guardar, almacenar los produc-
tos y para que ellos puedan seguir 
procesando en mejores condicio-
nes”, indicó el director regional de 
Sercotec, Oclides Anríquez. 

Por su parte, Leonardo Guiñez, 
presidente de la Cooperativa 
Campesina Apícola Santa Barba-
ra, señaló que “estamos muy con-
tentos por el cierre de este proyec-
to. Ojalá continúe, porque nos ha 
hecho salir adelante en algunas 
brechas que teníamos en nuestra 
planta, de mejorar la parte de in-
fraestructura, de cierre perime-
tral, la parte gerencial, implemen-
tos de oficina que nos faltaban, 
muy ad hoc a la realidad de nues-
tra cooperativa”.

El  Fondo de Creación 
y Fortalecimiento
logró beneficiar a cerca de 50 socios.

empleo. Dado el estrecho vínculo 
entre empleo y crecimiento, si que-
remos mejorar las condiciones de 
vida de quienes habitamos esta 
Región, es necesario fomentar  po-
líticas públicas que incentiven la 
inversión y el empleo formal”. 

Michel Esquerré, presidente de 
Pymemad, gremio que agrupa a 
empresarios del sector forestal de 
Biobío, confirmó lo planteado por 
CPC Biobío en cuanto a la necesi-
dad de fomentar la reforestación y 
entregó cifras sobre el beneficio 
financiero que esto significaría 
para el Estado. 

“En el sector forestal la base de 
comparación de un año con otro es 
bastante mala y la sostenibilidad 
de las buenas cifras del PIB regio-
nal en cuanto al área forestal es 
muy importante porque la dispo-
nibilidad de bosque exótico ha dis-
minuido considerablemente con 
los incendios forestales y se suma 
a eso que no hay fomento a las 
plantaciones y debido a esto la in-
dustria de las pymes está bastan-
te debilitada actualmente donde 
en 2017 las exportaciones foresta-
les representaban el 10% de la Re-
gión y hoy son el 5%”, afirmó el 
presidente de Pymemad. 
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Finalmente los sindicatos de Huachi-
pato se reunieron junto al Presidente Ga-
briel Boric. Cita en La Moneda donde 
también participó la ministra del Traba-
jo, Jeanette Jara, y el ministro de Econo-
mía, Nicolás Grau, y la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT). 

El encuentro se concretó tras la decisión 
de la Comisión Antidistorsiones, que per-
mitirá que se establezcan derechos anti-
dumping provisionales del 24,9% para las 
barras de acero y del 33,5% para las bolas 
de acero utilizadas en molienda, lo que dio 
pie atrás al anuncio de la gerencia de la Si-
derúrgica de paralizar sus operaciones. 

Tras la cita, el titular de Economía ma-
nifestó que “es una reunión que se ha tra-
tado, principalmente, de futuro”, por lo 
que el compromiso de Gobierno es un “un 
plan de fortalecimiento para la industria 
del Biobío, que no es solo el acero, sino que 
hay otros sectores industriales”. 

De hecho, en una carta del Sindicato 
1 hacia el Presidente, los trabajadores 
proponen “un proyecto de ley, con carác-
ter de urgente, estableciendo nuevos 
parámetros para la fijación y extensión 
de las medidas arancelarias a los pro-
ductos que se vean sometidos a compe-
tencia desleal o dumping”. 

En tanto, Grau expuso que el Ejecuti-
vo considera que la gestión impulsada por 
los líderes gremiales de la empresa ace-
rera “es un tremendo ejemplo del rol que 
pueden tener los sindicatos en nuestro 
país”. 

Finalmente, el ministro dijo a los traba-
jadores que “cuentan con el gobierno del 
Presidente Boric para avanzar en estas 
importantes tareas que tenemos como 
país”, según Radio UdeC. 

Por su parte, el presidente del sindi-
cato 2 de la usina, Fernando Orellana 
dijo que “Huachipato es una industria 
estratégica para el país y también para 
la soberanía”. 

 FOTO: PRESIDENCIA

Puerto Coronel amplía querella por amenazas y bloqueo de accesos
En dicha ocasión, se efectuaba al 

interior del Puerto la segunda reu-
nión de diálogo junto a la seremi del 
Trabajo, la directora regional de la 
Dirección del Trabajo (Biobío) y 
otros funcionarios de servicios jun-
to a los ejecutivos de la empresa, 
para retomar las operaciones. Du-
rante la cita se llevaron a cabo ma-
nifestaciones en las dependencias, lo 
que impidió el ingreso y salida de 
personas del lugar. 

“La empresa sigue buscando la 
opción para retomar la operación 
en forma gradual, lo antes posible, a 
pesar de los bloqueos por parte de 
los trabajadores, por lo que insistire-
mos ante la autoridad la solicitud de 
resguardo para poder ingresar libre-
mente”, cierra el escrito.

Una ampliación de la querella cri-
minal interpuesta hace unas semanas 
por la empresa Puerto Coronel, firma 
que acusa “amenazas, bloqueos, des-
trozos y actos de violencia por parte 
de algunos trabajadores y dirigentes 
portuarios”, en el marco de la parali-
zación de operaciones al interior del 
recinto. 

La movilización comenzó hace 29 
días tras la aplicación de la Política de 
Alcohol y Drogas, a lo que se sumó el 
rechazo por parte de los trabajadores 
a otros cambios que busca imple-
mentar la nueva administración de la 
compañía con el fin de “gestionar la 
empresa de forma responsable, se-
gura y eficiente y con total respecto de 
los convenios colectivos vigentes”, in-
formaron mediante un comunicado. 

“Entre las nuevas medidas están 
realizar una revisión de los criterios 
de la “Nombrada” (que los sindicatos 
sigan asignando turnos pero bajo re-
quisitos mínimos para una operación 
segura) y la adecuación de turnos de 
trabajo para reestablecer la viabilidad 
de los empleos”, precisa la misiva. 

La ampliación de la querella remi-
tida al Juzgado de Garantía de Coro-
nel está dirigida contra un “dirigen-
te de trabajadores eventuales” y un 
“trabajador portuario eventual”, ade-
más de todos quienes resulten res-
ponsables en calidad de autores, 
coautores, cómplices o encubridores 
de los ilícitos de amenazas y el vio-
lento bloqueo al recinto portuario 
ocurrido el 15 de abril del presente 
año. 
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TRAS GESTIONES PARA FIJACIÓN DE SOBRETASAS 

Gobierno compromete 
“plan de fortalecimiento para 
la industria del Biobío”
El Presidente, Gabriel Boric, recibió en La Moneda a los sindicatos de la usina 
de Talcahuano.
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Las entradas para las 
últimas funciones en la sala 
de cámara del TBB, se 
encuentran en Ticketplus.cl.

El montaje tuvo su origen en 
una lectura dramatizada 
realizada el año pasado en 
Artistas del Acero.

La idea, a modo de 
proyección, es poder seguir 
presentando la obra dentro 
y fuera de la Región.

Con entrada 
liberada

tina Vergara en dirección artística, Pa-
tricia Michele Cabrera en dirección 
de actuación , Monstruosa Estudio en 
producción general y Oviedo en pro-
ducción ejecutiva. 

El lanzamiento consistirá de un 
conversatorio con el equipo creativo 
de este trabajo audiovisual, modera-
do por Eduardo Gutiérrez, periodista 
musical y músico de la banda Abduc-
ción, un posterior concierto y final-
mente la avant premiere de “Payaso 
volador”. 

Destacar que a las 20.00 horas el 
evento será subido al canal de YouTu-
be del músico, con la idea de quienes 
no puedan asistir a la presentación, 
igual disfruten a la distancia el traba-
jo de este músico penquista.

Agendado para hoy a las 19.00 ho-
ras, en Sala 100 de Artistas del Acero, 
está pactado el lanzamiento del vi-
deoclip “Payaso volador”, segunda 
producción audiovisual del músico 
local El Em3 y que marca el cierre de 
su EP “Cerros de Cemento”. 

Producción audiovisual realizada 
gracias a la adjudicación del Fondo de 
la Música 2023 del Ministerio de las 
Culturas, el tema es el cuarto sencillo 
de este innovador proyecto musical, 
encabezado por Oscar Oviedo, que 
ha cautivado a diferentes audiencias 
con su propuesta que mezcla indie 
garage, rock y funk. 

Desde su origen el año pasado en la 
capital regional, El Em3 ha desafiado 
las convenciones musicales con su es-

El Em3 realiza lanzamiento del videoclip “Payaso volador” en Sala 100
FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

EL VIDEO fue dirigido por Felipe Roa y contó en la producción general de 
Monstruosa Estudio. Material que será subido al canal de YouTube del músico. 

tilo lírico distintivo, que combina la re-
petición, la irreverencia y una fusión 
de lo mundano y lo surrealista. Esto y 
más queda de manifiesto en “Payaso 
volador”. 

El clip contó con un equipo multi-
disciplinario configurado por Felipe 
Roa en dirección audiovisual, Valen-

DESDE MAÑANA HASTA EL SÁBADO

Como parte de la temporada 
2024 “Hecho en Biobío” de la sala 
de cámara del TBB, la obra “El me-
jor truco de magia jamás visto”, 
de L’Aristotelia Chilensis / Platafor-
ma Dramática y Frío, ha desplega-
do una serie de exitosas funcio-
nes, las cuales culminan durante 
esta semana. 

El montaje, que se presentará 
por última vez entre mañana y el sá-
bado a las 20.00 horas, tuvo su gé-
nesis el año pasado en formato de 
lectura dramatizada -texto de la 
destacada dramaturga local Leyla 
Selman- con dos funciones en Ar-
tistas del Acero. Posteriormente, 
quedó seleccionada para una tem-
porada de 9 funciones -más una de 
mediación- en una de las salas del 
Teatro Biobío. 

“En Concepción es muy difícil 
contar con una temporada de tres 
semanas, y creo es esencial para 
que un trabajo artístico se vaya 
puliendo, porque realmente el tea-
tro se completa con el público, y en 
especial esta obra tiene mucha co-
municación con la audiencia. Es-
tamos en diálogo constante, por lo 
que cada función es diferente, y 
sin duda, el montaje se ha ido nu-
triendo de lo que ocurre con el pú-
blico y va creciendo cada vez”, con-
tó Evelyn Martínez, actriz que pro-
tagoniza la obra junto a Mauricio 
Agüero, Cristóbal y Sebastián 
Troncoso, y que tiene en sonido a 
Oscar Oviedo y Fidel Quinan. 

A modo general,  “El mejor truco 
de magia jamás visto”  presenta el 
relato sobre una mujer, que por in-
sistencia de Rosa, a quien recién co-
noce, intenta solucionar un pro-

FOTO: DAVID ANABALÓN.

El montaje realizado en conjunto entre 
L’Aristotelia Chilensis y Frío es parte de la 
temporada 2024 -“Hecho en Biobío”- de la 
sala de cámara. Emocionante montaje en 
que el público también es protagonista. 

a la fecha “ Char/Ave de Corral” y 
ahora, junto a Leyla Selman “El me-
jor truco de magia jamás visto”. 

Por su parte,  Frío, Colectivo Arte 
Teatro Cine es un proyecto cultural 
dirigido por Selman con un enfo-
que en estas tres áreas cultura-
les,ganándose un lugar destacado 
en la escena cultural local, nacional 
e internacional.  

Las entradas para las últimas fun-
ciones de “El mejor truco de magia 
jamás visto” en el TBB están dispo-
nibles a través de Ticketplus.cl. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EVELYN MARTÍNEZ protagoniza esta obra escrita por la 
destacada dramaturga y también actriz local Leyla Selman.

Obra “El mejor truco de 
magia jamás visto” vive 
últimas funciones en el TBB

La entrada para asistir al 
lanzamiento del clip es 
gratuita, pero con cupos 
limitados (capacidad de la 
sala poco más de 80 butacas).

Cultura& 
Espectáculos

blema, que ella no sabía que era un 
problema. Tiene una adicción ex-
traña, va de velorio en velorio. Para 
comenzar una especie de terapia 
llega a una agrupación de alcohó-
licos anónimos y encontrar las res-
puestas a las incertidumbres que la 
rodean. 

“Como actriz estoy muy feliz de 
interpretar este texto, una joya dra-
matúrgica de Leyla Selman, que 
además dirige de una forma muy 
clara, cariñosa y generosa, ha sido 
todo un descubrimiento para mi 
encontrarme con ella en el camino 
teatral y me siento muy agradecida 
de formar parte de este equipo de 
personas que aman y respetan el 
teatro”, aseguró Martínez. 

Aunque se baja el telón de las 
funciones en el TBB, la idea es que 

el montaje siga rodando este año, 
ya sea adentro como fuera de la Re-
gión, “esperamos seguir mostrán-
dola, seguir postulando a espacios, 
festivales, y cada instancia que exis-
ta para exponer este trabajo que he-
mos realizado con mucho trabajo 
y dedicación”, acotó la actriz. 

L’Aristotelia Chilensis/ Platafor-
ma Dramática es un colectivo 

fundado el año 2020 por los 
hermanos Cristóbal, Sebas-

tián y Nicolás Troncoso y 
que el 2022 se sumó Evelyn 
Martínez, el que fuera de 
estar levantando procesos 
artísticos escénicos de di-

versa índole, han estrenado 
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HUACHIPATO RECIBE A THE STRONGEST

A confirmar todo lo bueno hecho 
hasta el momento en el plano interna-
cional saldrá esta tarde Huachipato, 
que desde las 18:00 horas recibirá a 
The Strongest, por la tercera fecha de 
la fase de grupos de Copa Libertadores. 

El conjunto acerero marcha  líder 
del Grupo C con cuatro puntos, gra-
cias a su empate de local frente a Es-
tudiantes, y su aplaudida victoria so-
bre Gremio, en Brasil. Rendimiento 
que pretende mantener en alza hoy en 
el CAP, frente a un elenco boliviano 
que marcha tercero con tres puntos, 
gracias a su  triunfo sobre Gremio en 
casa. 

Así lo señaló el delantero, Sebastián 
Sáez, quien destacó el excelente áni-
mo del equipo en la previa del duelo. 
“El camarín está muy enfocado, el 
triunfo en el último partido sirve en 
lo anímico después del traspié con Pa-
lestino. Estamos muy motivados, so-
mos conscientes que de lograr un re-
sultado positivo tenemos grandes 
chances de cara a lo que viene des-
pués, así es que con muchas ganas 
para encarar de la mejor manera el 
partido”, expresó. 

El argentino reconoció la impor-
tancia del triunfo ante los altiplánicos. 
“Nos ilusionamos, lograr un resultado 
positivo será muy importante pen-
sando en una posible clasificación o 
para entrar a la Sudamericana. Al prin-
cipio todos nos miraban con descono-
cimiento, pero a partir de lo hecho 
por el equipo, nos vamos ganando un 
respeto extra, y los rivales nos miran 

¡Buena 
suerte 
muchachos!
Desde las 18:00 horas, los acereros se 
medirán ante el equipo boliviano con la 
misión de sumar la victoria que los 
mantenga en el liderato del Grupo C. 
Ambos vienen de derrotar a Gremio.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

con más seriedad”, cerró el ariete.   
 

A no bajar el ritmo 
Para el técnico siderúrgico, Javier 

Sanguinetti, el encuentro de esta tar-
de reviste una alta cuota de dificultad, 
dada la jerarquía de los aurinegros. 
“Toca un rival complejo, dinámico y 
agresivo, que en el primer partido de 
ida se la hizo muy difícil a Estudiantes. 
Es un grande de Bolivia, por tanto es 
un equipo que tiene necesidad de con-
seguir resultados. Posee un entrena-
dor que le gusta el buen juego, y tiene 
jugadores importantes como Ursino, 
Amoroso y Triveiro, con vasta trayec-
toria y de selección”, adelantó. 

Con todo, el estratega apuesta por-
que Huachipato haga su juego y des-
de ahí marque la diferencia. “Lo que 
más importa es cómo andemos noso-
tros. Si hacemos valer nuestra pre-
sencia, si hacemos lo que venimos ha-
ciendo, no me cabe duda de que ten-
dremos un buen  resultado que nos 
daría un envión muy grande en el as-
pecto internacional. No sé si ellos se va 
a meter atrás o si intentarán presionar 
en algunos sectores del campo, pero 
tenemos que estar preparados para 
cualquier tipo de condición en el par-
tido”, sentenció el DT. 

De cara a este encuentro, el cam-
peón del fútbol chileno dispondrá de 
plantel completo, con excepción de 
Brayan Palmezano, que se recupera de 
una operación, y de Carlos Villanue-
va y Jeisson Vargas, por lesión.   

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato The Strongest
Posición

1°
Puntos

4

Estadio: Huachipato-CAP Acero Hora: 18:00 Árbitro: Andrés Matonte (URU) 

Dt: Javier 
Sanguinetti.

G. Montes

El historial:

Rendimiento 

67%

Posición

3°
Puntos

3
Rendimiento 

50%

Dt: Pablo 
Lavallén.

El único enfrentamiento entre ambos equipos data de la Fase de 
Grupos de la  Copa Libertadores 1975, y terminó con una victoria 

de Huachipato por 4-2.

PG PE PP DIF 
1 1 0 2

PG PE PP DIF 
1 0 1 1

Ojo con:
Actualmente, Huachipato es líder del Grupo C con 4 puntos, tras 

igualar con Estudiantes y vencer a Gremio. Mientras que  The 
Strongest marcha tercero, con 3 unidades.

J. Martínez

S. Silva

M. Gutiérrez

B. Gazzolo

L. Díaz

C. Sepúlveda

F. Loyola

C. Martínez

M. Rodríguez

M. Parra

E. Triveiro

R. Ramallo

M. Caire

J. Arrascaita

E. Deminquel

A. Jusino

L. Ursino

J. Amoroso

D. Wayar

D. Lino

G. Viscarra

“Jugar el torneo más 
importante de todo el 
continente, siempre da 
una motivación extra”. 
S. Sáez, delantero acerero.

“Enfrentamos a un 
grande de Bolivia, 
equipo agresivo y que 
gusta del buen juego”. 
J. Sanguinetti, DT acerero.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



Deportes
Diario Concepción Miércoles 24 de abril de 2024 19

La UdeC suma 9 puntos y 
este sábado, desde las 
17.30 horas, visitará a 
Santiago Morning.

Próximo reto en 
casa del Morning

Torrente parte ganando: 
“Siempre me toca esto 
 de corregir campañas”

Javier Torrente tomó al penúl-
timo de la tabla, el equipo que 
menos goles marcó y después de 
3 derrotas en línea. Por eso el 
triunfo de la UdeC 2-0 sobre Cu-
ricó es tan valioso. El Campanil 
parece nacer de nuevo. 

El estratega comentó que “el 
plantel estuvo predispuesto al 
mensaje, a los nuevos aires que 
provoca la llegada de un técnico. 
El triunfo es cien por ciento de 
ellos. Vi temperamento, unión, 
actitud y un juego que nos dio dos 
goles y pudo darnos alguno más 
porque la diferencia fue más gran-
de. Todo positivo. Si llevas cinco 
derrotas en siete partidos es difí-
cil para un plantel sobrellevarlo. 
Te tira para abajo y no tiene que 
ver con que el trabajo del entrena-
dor sea malo. No ganas y empie-
za la desconfianza, erras pases 
que normalmente no”. 

Y se notó un cambio en lo tác-
tico. El DT argentino señaló que 
“los wines antes jugaban más 
abiertos, nosotros comprimimos 
el ataque y hubo varios otros de-
talles en el parado del equipo. 
Quisimos sobrepoblar al medio 
para sacar provecho de eso y que 
no nos pudieran manejar la pelo-
ta, generar un tres contra dos que 
por momentos pudimos hacer”.  

Sobre su decisión de agarrar un 
fierro caliente, apuntó que “sentí 

FOTO:FACEBOOK FUTBLOUDEC .

que acá cuentan con un plantel 
para no estar en la situación que 
estaban. Nunca me ha tocado di-
rigir equipos en la parte alta, siem-
pre llego a clubes que partieron 
mal en los puntos y ojalá podamos 
trepar, salir de esta zona y pensar 
en la liguilla. Siempre me toca 
esto de corregir campañas y a ve-
ces se logra. Tres veces lo hice y en 
la última no, aunque de manera 
bien accidentada”. 

Torrente agregó que “me lla-
maron para salir de esta difícil si-
tuación y luego los objetivos me 
los puse yo. Propuse salir de esta 
zona, luego liguilla y, por qué no, 
soñar con volver”.  

Anotaron Donoso y Sánchez 
Sotelo. Al respecto, indicó que “es 
muy importante que marquen los 
centrodelanteros porque viven 
del gol, toman confianza. Mi jue-
go es directo, pero ofensivo. Quie-
ro que el rival no la tenga y atacar, 
que mis delanteros tengan ocasio-
nes de gol”.

MOLESTIA TRAS 0-0 CON SAN JOAQUÍN

“No sé si el club tomó alguna me-
dida, enviar una carta o lo que sea, 
pero ya es repetitivo y hemos perdi-
do puntos vitales por errores arbi-
trales claros”. Así se refirió Pablo 
Pereira a la mano de Pineda que el 
juez Hernán Banda dejó pasar ante 
San Joaquín. Una más a ala lista en 
contra de Fernández Vial. 

El delantero expresó que “fue do-
loroso. Era un lindo premio haber 
ganado en casa, le pusimos la cara 
a todo esa semana. El equipo propu-
so, tuvo sus chances y hubo fallas ar-
bitrales que otra vez nos perjudica-
roin. Es frustrante. Veníamos gol-
peados y en la cancha te pasan 
cosas así de jodidas. Si son dudosas 
está bien, el árbitro decidirá, pero 
cuando son errores así de claros 
uno ya se siente atacado. El otro día 
pudieron ser dos goles y nos sacó la 
posibilidad de tener dos penales 
claros. Terminó siendo más prota-
gonista que los propios jugadores”. 

Sobre el partido de este viernes, 
advirtió que “San Antonio tiene un 
plantel rico, de recorrido, pero tene-
mos lo nuestro y de visita hemos he-
cho buenos partidos, más allá de los 
resultados. La mentalidad está, si no 
mejor cerramos y nos vamos a casa. 
Lo que pasó ya está, lo importante 
es lo que viene”. 

Por su parte, el técnico Osvaldo 
Cataldo señaló que “en el primer 
tiempo creamos ocasiones de gol y 
nos pudimos imponer al rival. Nos 
llegaron tres vees y las tres fueron de 
balón detenido. Los últimos minu-
tos no pudimos sostener esa inten-
sidad y nos queda una sensación 
amarga, dolorosa”. 

La rabia y 
frustración  
vialina hacia 
los arbitrajes
Pablo Pereira y Osvaldo Cataldo se 
refirieron a los escandalosos cobros en 
contra de la escuadra ferroviaria.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

equipo. Enfrentamos a un rival de 
gente grande, muy parecido a Con-
cepción, con pretensiones de subir, 
y venimos con una carga extra, que 
es la sicológica. Excepto el partido 
con el Conce y Ovalle hemos tenido 
buenos partidos en lo defensivo y 
nos han generado pocas situaciones 
para marcar”.  

Cataldo añadió que “preocupa 
que nos puedan descontar puntos, 
pero escapa de nuestras manos y 
hay que concentrarse en la cancha. 
Tenemos que abocarnos en lo que 
depende de nosotros”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sobre el arbitraje, detalló que 
“cuando ya estos malos cobros son 
reiterados, te sales un poco. A Cris-
tóbal (Díaz) le  pegaron una pata-
da en el área que no sé cómo no la 
ve, luego la mano. En una jugada 
chocan dos jugadores rivales y co-
bran foul, justo cuando Cristóbal 
iba solo contra el arquero. Ya te ge-
nera frustración, por más que ale-
gues o reclames no hay nada que 
hacer. Es la tónica de este torneo. 
Está puntero Osorno con 5 puntos 
que le regalaron”. 

Regresa Ángel Gillard y el DT co-
mentó que “es primera vez que 
cuento con la totalidad de los juga-
dores para poder elegir y hacer el 
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ATLÉTICO OLIMPO DE CHIGUAYANTE

Desde su nacimiento, hace tan 
solo dos años, el Club Atlético Olim-
po de Chiguayante ya suma diversos 
campeones nacionales, así como   
podios en diversas categorías. De 
hecho, en este corto tiempo, fue el 
club que aporto más seleccionados 
regionales para los Juegos Deporti-
vos Escolares y los Juegos Binacio-
nales de la Araucanía. 

 Prueba de ello fue lo acontecido en 
las recientes semanas, donde varios 
atletas de la institución destacaron 
con participaciones en diversos even-
tos de carácter escolar y nacional fe-
derado, compitiendo codo a codo con 
el mejor nivel del país. Tres deportis-
tas del club conformaron la posta 
4x100, que se coronó campeona na-
cional adulta, otros dos deportistas in-
tegraron la posta 4x400 regional que 
se llevó la plata en este mismo even-
to, mientras tanto que otra delegación 
volvió con 5 medallas de oro desde el   
Interescolar Soprole de Temuco.  

Así fue como, en una semana, tres 
deportistas lograron marcas muy 
relevantes para la Región. Uno fue 
Cristián Baeza, quien bajó de 11 se-
gundos en los 100 metros planos, 
mientras que, Enzo Escalona, bajó de 
los 22 segundos en los 200 metros 
planos y, Benjamín Labraña, bajó de 
los 49 segundos en 400 metros pla-
nos. Todos registros que solo un se-
lecto grupo de deportistas naciona-
les han logrado concretar. 

 
A la velocidad del rayo  

Varias son las voces que relevan 

El club que llegó para dar 
calidad a las pistas locales

das por el atletismo quienes, a tra-
vés de un trabajo arduo de gestión 
y entrenamiento,  hemos consegui-
do un grupo solido, con resultados  
que dan qué hablar y siendo actual-
mente uno de los clubes de provin-
cia más reconocidos a nivel nacio-
nal.  Soy un agradecido del grupo de 
personas con el cual me desempe-
ño, del apoyo recibido de parte de 
apoderados y diversas entidades 
como el Mindep, el municipio de    
Chiguayante y la asociación atléti-
ca regional”, añadió. 

Al respecto, la presidenta de la Aso-
ciación Atlética del Biobío, Mónica 
Fredes, comentó que, “el club Olimpo 
es relativamente joven dentro de la 
Región, pero es un gran aporte en 
poner a Chiguayante en el contexto 
regional, con un desarrollo muy alto. 
Ha sumado mucha vitalidad con una 
nueva generación de velocistas, sin 
dejar de lado otras especialidades. 
Sus atletas están en los primeros lu-

FOTO:  CEDIDA

Con apenas dos años de vida, la institución se alza como una de las más relevantes  del 
atletismo regional, cobijando a campeones y medallistas chilenos en varias categorías.

gares del ranking regional y top 10 a 
nivel nacional, tiene dirigentes muy 
organizados y se ve que se converti-
rá en un gran club a futuro”. 

Palabras compartidas por el re-
putado entrenador, Jorge Grosser. 
“En mi opinión están haciendo un 
buen trabajo en Chiguayante, dan-
do fuerza a la asociación regional, 
aportando una savia joven con di-
versos deportistas en un nivel nacio-
nal. Faltan más comunas que reali-
cen un trabajo como el que se hace 
en Chiguayante, que ha tenido un 
progreso excelente”, aseveró. 

Y complementó, “en velocidad es-
tábamos bajos en los últimos años 
en la Región, y Chiguayante tiene un 
grupo de 5 a 6 atletas con marcas a 
nivel nacional. Eso prometedor para 
el atletismo regional y, por qué no 
decirlo, a nivel nacional”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

el gran rendimiento alcanzado por 
el Club Atlético Olimpo de Chigua-
yante. Un desempeño que para su 
entrenador, Juan Carlos Villalón, es 
fruto del trabajo serio.  

“Comencé a trabajar en atletismo 
escolar el año 2010, al ver que en mi 
comuna Chiguayante no existían 
escuelas formativas o competitivas 
para jóvenes como si lo había en 
otras como Concepción o Coronel. 
A fines de 2014 se dio el primer gru-
po formativo de deportistas, en su 
momento partimos con el Club 
Atlético Chiguayante, luego con el 
club de Fútbol San Pablo, quien nos 
acogió como rama deportiva y, a fi-
nes de 2021, tomamos la decisión de 
formar el Atlético Olimpo Chigua-
yante. Lo más importante en el club 
son los deportistas, ese el enfoque, 
con un liderazgo positivo en donde 
los dirigentes son todos deportis-
tas”, sostuvo. 

“Se trata de personas apasiona-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De oro se trajo la delegación 
del Club Atlético Olimpo de 
Chiguayante, desde el 
Interescolar Soprole.

Medallas 
5

Cristián Baeza, Clemente 
Enriotti y Enzo Escalona, 
integraron la posta 4x100 
campeona adulta.

Campeones 
nancionales
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Santoral: Fidel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/15 4/16
LOS ÁNGELES

9/23
SANTIAGO

5/18                    
CHILLÁN9/21

RANCAGUA

6/18
TALCA

3/16
ANGOL

2/14
TEMUCO

8/12
P. MONTT

10/15
JUEVES

9/13
VIERNES

8/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 2.0 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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